
第１回小学校の統合に関する検討会議 発表内容・質疑応答 

 

会場：文化センター２階 第二研修室 

日時：令和４年８月３０日（火）１９時３０分から２１時００分 

出席者：西根小学校ＰＴＡ役員代表 

    三泉小学校ＰＴＡ役員代表 

事務局：教育長、 

学校教育課長（兼）学校再編整備室長、 

学校再編整備室 室長補佐（兼）係長、 

学校再編整備室 学校再編整備係主任 

 

学校施設整備計画の説明を行った後、学校ごとの話し合いを行っ

ていただきました。その後、情報交換において、各校の話し合いをま

とめた発表とその際の質疑応答についてまとめたものです。 

 

（発表者） 

西根小学校です。令和８年と令和１４年と期間がありますので、あ

まり大きい負担ではないかなと思います。ただ、中学校と統合の期間、

令和８年と令和１０年で、小学校２年生が短期のうちに２度統合す

るのは負担が大きくなる心配があります。 

統合に向けて不安な点については、何点かありまして、ロードマッ



プにある統合期間、なぜそこに至ったのか、背景を存じ上げないので、

詳しく聞きたいなと思います。どう解消していくか、具体的にこんな

ことを考えています、スケジュール感でこんなことをしていく予定

ですと示してもらえれば、子どもよりも大人の方が不安感を払しょ

くできると思います。事前の交流ということで、子どもたちの交流も

あったと思うのですが、親もコミュニティスクールなんかもありま

すので、地域の方も含めた交流が不可欠なのではないかなと意見と

して出てきました。ただ、この点は、地域の方も含めてご理解いただ

きたいという説明だけだと伝わらないと思いますので、何かしら説

明の仕方、理解してもらうための手法を考えていかなければならな

いと思います。そういった中では、子どもたちは柔軟性があると思っ

ていまして、子どもたちは地域関係なく交流している部分も多くあ

るかと思うので、大人と地域の理解が大事かなと思いました。 

説明会の開催方法については、５月、７月にという形だけではなく

て、もう少しみなさんが聞くことができる方法、中には自分の子ども

には関係ないという人も多いと思うが、あまり聞かなくてもいいや

という感じかと思いますが、地域との関わりを考えると、みんなに理

解してもらう必要があるかなと思います。子育て世代、親世代、祖父

母世代ごとに何かしら重点をおいた説明が必要だと思います。紙面

の説明だと、どうしてもみなさん書類は渡されてもこんなのきたな

というだけで終わってしますので、例えば、映像を使って、何回も周



知する工夫してみるとか、今だと Youtube などありますので、何か

しらそういうものを使いながら、他の地域の事例とかも含めて、寒河

江はこんな風に統合して、こんな未来があるんだという発展性があ

る説明があれば、みなさん興味をもちはじめるかなと思いました。こ

ういった動画を作ったりとかがいいんじゃないかなとありました。 

最後に、統廃合に関わって、使わなくなった学校が残っていくとこ

ろもあるので、そういった意味で寒河江の全体的な魅力を伝えてい

かないと子ども外に出ていってしまっては、それはまた少子化につ

ながる流れになるので、残った学校をどう活用するか、焦点になって

きて、統合してよかったねとならないとまとまらないと思いますの

で、地域の活性に向けて、最終的な学校の活用も含めて検討いただけ

ればと思っております。西根側からのご意見は以上でございます。 

 

（発表者） 

三泉小学校としては、２段階統合についてですが１回で済むので

あれば、子どもたちや親の負担もあると思うので、１回の方がいいの

でないかと思います。今の２年生が２回の統合を経験するというこ

とで。どうしても、統合はやむを得ないかなと三泉でも思ってはいま

すが、そこに向けての子どものストレスを少しでも軽減できるよう

に、市の方々もそうですし我々保護者もどうすれば子どもたちには

よりよい環境で学習できるのか、考えていかなければならないと思



います。 

前回の説明会ではなかったのですが、スクールバスも検討してい

ただきまして、学童も心配ではあります。西根さんとの交流をもつと

いうこともあったのですが、それはどういうことをしていくのかを

示していただければと思います。 

１回で済むなら、複式の解消、老朽化ということで、２回の統合と

なっているが、複式もいいとこがあると思っておりまして、そんなに

急いだものでもないのかなと。老朽化というところでも、耐震工事と

いうものも行われる予定だとあったのですが、その先も考えると。統

合に対する不安ということで、三泉には寒河江学園があり、どうして

も三泉の子たちはあたりまえで、分け隔てなく一緒に勉強できる、慣

れているところもあるが、統合したときにどうケアできるのか、市の

方で考えていかないと子どもたちの一番のストレスになってくると

思っておりまして、ここはしっかり考慮していただきたいと思いま

す。 

説明会やっていただいておりますが、この間の説明会はしたとい

うことにはならないと思います。もう少しちゃんとした説明会は必

要だと思いますので、よろしくお願いします。 

 

（事務局） 

ご質問お持ちの方。 



（教育長） 

今、出されたところで答えられるところをお答えしてよろしいで

すか。ありがとうございます。三泉小さんのグループの話を聞かせて

いただきましたけれど、どれもその通りだと思います。西根小さんの

発表もお伺いしてそうだなと思います。今、いくつか質問・要望等で

答えられることについてお話させていただきます。 

説明会については、１０月に説明会を予定しております。前回は、

小学校で行いましたが、１０月の説明会は、文化センター、西部地区

公民館、ハートフルセンター等で行います。前回、三泉小さんで行わ

せていただいたときに、子どもの習い事などもあり夜は出られない

という話もありました。そこで今回は、夜もやりますが、土、日など

の午前午後も開催する予定にしております。日程については、市のホ

ームページにも載せました。なかなかホームページを見ないという

方もいらっしゃったので、９月２０日号の市報にも説明会の予定を

載せる予定です。説明会をさせていただいて、意見のやりとりもさせ

ていただきたいと思います。西根さんからあった説明の動画もこれ

から考えていきたいと思います。秋の説明会については、資料を事前

に載せておき、こういったことを聞いてみたいという説明会にでき

ればと思っているところです。 

令和８年度、令和１４年度の小学校統合となったのは、１つには、

複式学級の解消ということがあります。醍醐小学校はもう複式学級



が２学年あるわけですが、三泉小も増えてくるということで、その解

消ということで８年の統合、そこから１４年まで空けたというのは、

８年で入学した子が同じ小学校にいるときにまた統合とならないよ

うに６年間を空けているということです。 

あとは、中学校の統合とかかわって、中学校を１校にするという計

画ですが、陵東中学校跡地に新しい小学校、西根、三泉、高松、醍醐、

白岩の子どもたちが入る小学校を建設する見通しで、計画で間を空

けてということになっております。 

あと、話のなかで、小さいお子さんをお持ちの保護者の方にもとい

うことで、寒河江市内２０か所くらい幼稚園・保育園ありますが、課

長と私で回りまして、保護者の方に説明動画を公式 Youtube チャ

ンネルにあげておりますので、ぜひ見ていただいて、メール等で質問

をいただくようにお願いしているところです。当初、保育所にも行っ

て説明会とも思ったのですが、子どもと一緒でないと出られないと

いったこともありまして、コロナの感染者数が増えている状況なの

で、まずは、Youtube で見ていただいてと思っております。１か月

ちょっと経ちましたが８００回以上再生いただいており、小中の保

護者の方にも見ていただいている方も多いと思いますが、今後とも

説明とか動画を見ていただけるようにしていきたいと思います。 

統合前の交流会等については、最初は一緒に集まってレクリエー

ション大会、顔と名前を覚えたりして、一緒に勉強したりとかあると



思います。両方の学校から出された２回統合、６年生で小学校統合し

て環境が変わり、中学校に入って環境が変わり、１０年度に中学校の

統合、３年連続して大きく環境が変わるのは大変であるというのは、

十分に理解できます。両方の学校から統合についてはある程度仕方

ないのではないか。２回ではなく、例えば、１４年に新しい小学校が

できたときに、一緒に統合した方がよいというご意見なのかなと思

います。考えていくべきと感じたところです。 

寒河江学園について、ご心配いただいてありがたいと思います。私

は、新規採用職員のときに陵東中学校におりまして、寒河江学園の生

徒さんを３年間担任しました。学園の子たちは、家庭の事情でご家庭

では教育できないということで、不満や不安を抱えており、三泉小の

お子さんたちが一緒になって楽しくやっていただいているのは、あ

りがたいと思いますし、統合になっても大事にしていかなければな

らないとおっしゃっていただくのは、とってもすばらしいことだと

思います。頂いたご意見を検討して、計画について一部変更も含めな

がら、秋の説明会のときに、検討案として示させていただき、また説

明させていただきたいと思います。 

 

（事務局） 

ほかに疑問点、質問等ございますか。 

 



（質問者） 

あり方検討委員会から説明会まで資料を全部見させていただいた

のですが、説明会の内容を見るとロードマップのとおりにいくとい

うこと強く出されていたと思うのですが、お話を聞くと少し変更も

ありえるとうことですが、統合していくことはあると思うのですが、

変更点は出てくるという認識でよろしいですか。 

 

（教育長） 

今回、令和８年の統合に関わる西根、三泉、明日は、高松、白岩、

醍醐のＰＴＡの役員の方に集まっていただいております。今日のよ

うにご意見いただいて、それぞれの学校の保護者の方にも今日こん

な話になったんだけどもと聞いていただいて、９月にご意見をいた

だければと思います。２段階の統合については、検討案としてださせ

ていただいてご意見をいただくということを秋の説明会で行い、結

果として一部変更は可能性としてあると思います。 

地区の最初の説明は、計画としては正式な手続きを経て行ったの

で、これは計画は計画ですと強く言わせていただいたのですが、コミ

ュニティスクールを作っていただいて、地域と一緒に育てていこう

というときに、保護者の方から反対の声が強いなかで無理やり進め

ていくのは誰のプラスにもならないと思うんです。そういったこと

も考えながら、あり方検討委員会で２年半十分検討いただいて、教育



委員会だけでなく、調整会、全体会を経ての計画ですので、全部が全

部この計画をすべてご破算にしてということではありませんが、今

日のような点については、私は十分考えていかなければならないと

思っているところです。 

 

（質問者） 

ありがとうございます。 

 

（事務局） 

他にございますか。 

 

（質問者） 

今の話にありましたように、新しい案がもしかしたら出てくるか

もしれないと受け止めさせていただいたのですが、今回、あり方検討

委員会で案を検討したようにそこだけで決めてしまうと同じように

なってしますので、案が２つ３つ出てくるかもしれませんが、そうな

った際には少数ではなく全保護者に聞けるような、アンケートをと

ってきめるのかわからないですが、アンケートも全員が回答できる

仕組みでしていただければと思います。さくら連絡網とかでアンケ

ートとかもいただいていると思うのですが、あとでしようとか、忘れ

てしまう方もいるので、書面の方がいい方もおりますので、ＱＲコー



ドの方が簡単でいいという方もいるので、みんなの意見を聞けるよ

うなかたちにしていただければと思います。 

 

（教育長） 

秋の説明会に多くの方にきていただければと思いますし、学校で

ＰＴＡの集まりがあるときとか、今回１学期末にやったように、いろ

んな形で説明する場を設けていければと思っております。 

 


